
  
 

Niederschrift 
 
über die 44. Sitzung des Rates der Stadt am Dienstag, den 05.05.2020, um 16:01 Uhr im 
Saal des Bürgerhauses, Schloßmacherstr. 4-5. 
 
 
 
Anwesend: 
 
Vorsitzende(r) 
 Johannes Mans  
 
Ratsmitglieder 
 Armin Barg  
 Ingrid Bartholomäus  
 Bernd Karl Bornewasser  
 Beate Bötte  
 Ursula Brand  
 Saskia Burgmann  
 Dietmar Busch  
 Petra Ebbinghaus  
 Rolf Ebbinghaus  
 Jürgen Fischer  
 Detlef Förster  
 Margot Grüterich  
 Klaus Haselhoff  
 Bernd-Eric Hoffmann  
 Olaf Jung  
 Rosemarie Kötter  
 Ralf-Udo Krapp  
 Thomas Lorenz  
 Malik Nasir Mahmood  
 Arnold Müller ab 16:03 Uhr 
 Heide Nahrgang  
 Elisabeth Pech-Büttner  
 Annette Pizzato  
 Sabine Plasberg-Keidel  
 Dr. Jörg Rieger  
 Rainer Röhlig  
 Udo Schäfer  
 Christoph Schlüter  
 Sebastian Schlüter  
 Rolf Schulte  
 Dietmar Stark  
 Klaus Steinmüller  
 Gerd Uellenberg  
 Peter Fritz Sebastian Ullmann  
 Annette Verhees  
 Dejan Vujinovic  
 Dr. Jörg Weber  
 Harald Weiss  
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von der Verwaltung 
 Ramachandran Darshan  
 Ulrich Dippel  
 Sandra Hilverkus  
 Burkhard Klein  
 Wolfgang Scholl  
 
Schriftführerin 
 Larissa Schipper  
 
 
es fehlen: 
 
Ratsmitglieder 
 Thomas Klee  
 Dr. Axel Michalides  
 
 
Tagesordnung: 
 
(Öffentlicher Teil) 
 
 1.  Informationen des Bürgermeisters  
   
 2.  Einwohnerfragestunde  
   
 3.  Aussetzung der Erhebung von Elternbeiträgen für den Monat 

Mai 
BV/0857/2020 

   
 4.  Sachstandsbericht Asyl  
   
 5.  Besetzung von Ausschüssen und Gremien  
   
 5.1.  Besetzung von Ausschüssen und Gremien (Antrag der UWG-

Fraktion vom 29.04.2020) 
AN/0372/2020 

   
 6.  Mitteilungen und Fragen  
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Der Vorsitzende eröffnet um 16:01 Uhr die Ratssitzung, begrüßt alle Anwesenden und stellt 
die ordnungsgemäße Einladung sowie die Beschlussfähigkeit gemäß § 8 der 
Geschäftsordnung fest. 
 
Der Bürgermeister merkt an, dass aufgrund des Coronavirus eine Anwesenheitsliste für die 
Besucher ausliegt und bittet alle Anwesenden, sich dort einzutragen. 
Des Weiteren bittet er, den Tagesordnungspunkt „Aussetzung der Erhebung von 
Elternbeiträgen für den Monat Mai“ unter TOP 3 zu beraten. 
 
Die Ratsmitglieder sind mit der o.g. Ergänzung einverstanden. Die Tagesordnungspunkte 
verschieben sich entsprechend. 
 
Auf die Abfrage der Befangenheit zu einzelnen Tagesordnungspunkten erklärt sich Herr 
Steinmüller zu TOP 9 „Ausschreibung eines Mietvertrages über Multifunktionsgeräte – 
Vergabe“ für befangen. 
 
 
 
(Öffentlicher Teil) 
 
 1. Informationen des Bürgermeisters  

 
Der Bürgermeister teilt mit, dass die Gewerbesteuer nach Information des Finanzamtes wohl 
um weitere 1,5 Millionen Euro zurückgehen wird. Bezogen auf den Haushalt 2020 gibt es 
noch keine Rückmeldung. Herr Woywod wird zum 01.08.2020 seinen Dienst bei der Stadt 
Radevormwald antreten. Weiterhin gibt er an, dass es einen Zuwendungsbescheid für die 
Stadtbücherei gibt. 20.000 € können für den Umbau und Modernisierung genutzt werden. 
Zum Thema Kommunalwahl gab es ein Gespräch zwischen Ministerin Scharrenbach, den 
Landräten und Oberbürgermeistern. Am Kommunalwahltermin wird festgehalten. Geplant 
sind Urnen- und Briefwahl. Unter Berücksichtigung der Corona-Schutzregeln müssen sehr 
viele neue Wahllokale gesucht werden, damit keine Wahllokale in Altenzentren eröffnet 
werden. 
Der Bürgermeister dankt der Feuerwehr, weil sie beim Waldbrand in Gummersbach im 
Einsatz war. Zum Thema Ärztehaus Vogelsmühle, soll kommende Woche ein Temin mit der 
Kirchengemeinde ausgemacht werden. Dort sollen die Räume mit Kegelbahn übergeben 
werden. 
Bezüglich Corona besteht weiterhin ein sehr großer Regelungsbedarf. Bewährt hat sich die 
partielle Öffnung des Rathauses. Das Rathaus ist weiterhin geschlossen, aber eine 
Terminvergabe ist für alle Ämter nach telefonischer Rücksprache möglich. 
Die Musikschule öffnet ab Donnerstag wieder. Für den Schulbetrieb wurden alle 
Vorbereitungen umgesetzt. Der Schulbusverkehr ist neu organisiert worden. Die Bücherei ist 
ab Montag wieder geöffnet und der Betriebshof ist für die Abgabe von Windeln und 
Grünabfällen ebenfalls geöffnet. An Trauungen kann nun eine höhere Personenzahl 
teilnehmen. 
Der Bürgermeister gibt an, dass Vereins- und Kirchenvorstandssitzungen und Sitzungen von 
Parteien für die Kommunalwahlen wieder erlaubt sind. Spielplätze werden ab Donnerstag 
wieder freigegeben. Zuerst an Schulen und danach die restlichen. 
 
Herr Müller bittet darum, die nächsten Ratssitzungen über das Internet zu streamen, damit 
die Besucher nicht unbedingt in das Bürgerhaus kommen müssen. 
Es wird sich dafür ausgesprochen diesen Gedanken aufzugreifen und einen Vorschlag in der 
nächsten Ratssitzung vorzulegen. 
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 2. Einwohnerfragestunde  

 
Hierzu wird nichts vorgetragen. 
 
 
 
 3. Aussetzung der Erhebung von Elternbeiträgen für den 

Monat Mai 
BV/0857/2020 

 
Herr Ebbinghaus gibt an, dass es auch im Mai zu einer Teilöffnung von Kindertagesstätten 
kommen könnte. Er erfragt, wie dies dann weitergehen soll und ob es eine Teilabrechnung 
dann geben wird. 
Herr Klein teilt mit, dass der Erlass keine Aufteilung vorsieht. Man geht davon aus, dass die 
Zahlung im kompletten Monat Mai ausgesetzt wird. Für den Monat Juni gibt es noch keine 
Regelungen. 
 
Frau Ebbinghaus erfragt, ob es von Eltern Klagen bzgl. einer möglichen Teilöffnung gibt und 
ob Erziehungsberechtigte rechtlich dagegen vorgehen können, wenn ihre Kinder bei einer 
Teilöffnung nicht berücksichtigt werden. 
Herr Klein verneint dies. 
 
 
Beschluss: 
 
Der Rat der Stadt beschließt die Aussetzung der Erhebung von Elternbeiträgen auf 
Grundlage der örtlichen Satzungen für die Inanspruchnahme von 
 

- Angeboten zur Förderung von Kindertagespflege gemäß §§ 22, 23 und 24 SGB VIII 
(KJHG) sowie §§ 1 Absatz 1, 3, 4, 13, 17 KiBiz, 
 

- Angeboten zur Förderung von Kinder in Kindertageseinrichtungen gemäß § 22, 22a, 
und 24 SGB VIII (KJHG) sowie § 1 Absatz 1, 3, 13 ff KiBiz, 
 

- Angeboten gemäß § 9 SchulG in Verbindung mit dem Runderlass des Ministeriums 

für Schule und Bildung vom 23.12.2010 „Gebundene und offene Ganztagsschulen 

sowie außerunterrichtliche Ganztags- und Betreuungsangebote in Primarbereich und 

Sekundarstufe I“ (BASS 12-63 Nr. 2) 

im und für den Zeitraum vom 01. bis 31. Mai 2020. Dies geschieht unabhängig davon, ob in 
diesem Zeitraum eine Notbetreuung in Anspruch genommen wird. 
 
Abstimmungsergebnis: einstimmig 

  
  

 
 
 
 4. Sachstandsbericht Asyl  

 
Der Bürgermeister teilt mit, dass noch insgesamt 114 Asylbewerber von der Stadt betreut 
werden. Von den vorher 118 Personen haben 4 Personen eine Duldung erhalten. Des 
Weiteren gibt es in Radevormwald noch 6 unbegleitete minderjährige Flüchtlinge. 
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 5. Besetzung von Ausschüssen und Gremien  

 
Der Bürgermeister teilt mit, dass von der UWG-Fraktion sowie der RUA-Fraktion Anträge zu 
diesem Tagesordnungspunkt vorliegen. Er liest den Antrag der RUA-Fraktion vor, weil dieser 
erst kurz vor der Sitzung abgegeben wurde und den Ratsmitgliedern nicht vorliegt. 
 
Frau Ebbinghaus erfragt zum Antrag der RUA-Fraktion, ob die Umbesetzung hinsichtlich der 
gesetzlichen Richtlinien geprüft wurde. Des Weiteren möchte Sie wissen, ob die Personen, 
die als sachkundige Bürger ihre Arbeit aufnehmen sollen, ebenfalls geprüft wurden. 
Frau Hilverkus verneint dies. 
Daraufhin beantragt Frau Ebbinghaus die Vertagung des Antrages der RUA-Fraktion. 
 
Herr Lorenz teilt sein Unverständnis hierüber mit und gibt an, dass die Besetzung mit der 
Verwaltung abgesprochen wurde. 
Frau Schipper merkt an, dass mit Herrn Lorenz lediglich die aktuell vorhandene 
Ausschussbesetzung der RUA-Fraktion abgeglichen und mitgeteilt wurde, in welchen 
Ausschüssen beratende Mitglieder eingesetzt werden können. Des Weiteren wurde 
abgeklärt, welche Daten der sachkundigen Bürger eingereicht werden müssen, damit diese 
in Session eingepflegt werden können um einen Zugang im geschützten 
Ratsinformationssystem erhalten. 
 
Zunächst wird über den Antrag der Vertagung des Antrages der RUA-Fraktion abgestimmt. 
 
Abstimmungsergebnis: 23 Ja-Stimmen (8 SPD, 4 UWG, 3 CDU, 3 GRÜNE, 2 FDP, 2 AL, 

Bürgermeister) 
   5 Nein-Stimmen (2 RUA, 2 pro Deutschland, Ullmann) 
 11 Enthaltungen (11 CDU) 

 
Somit wird die Abstimmung über den Antrag der RUA-Fraktion vertagt. 
 
Danach wird über den Antrag der UWG-Fraktion abgestimmt. 
 
 
Beschluss: 
 
Der Rat der Stadt fasst Umbesetzungen von Ausschüssen und Gremien: 
 
UWG-Fraktion 
 
Seniorenbeirat 
Ausschussmitglied 
 
Alt: Sabine Danowski 
Neu: Monika Zierden 
 
Vertreter 
Neu: Ursula Brand 
 
Ausschuss für Beteiligungen 
2. Vertreter 
 
Alt: Burkhard Wigge 
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Neu: - 
 
 
Ausschuss für Schule 
Ausschussmitglied 
 
Alt: Sabine Danowski 
Neu: Armin Barg 
 
Alt: Burkhard Wigge 
Neu: Bernd-Eric Hoffmann 
 
Vertreter 
 
Alt: Armin Barg 
Neu: Regina Übel 
 
2. Vertreter 
 
Alt: Regina Übel 
Neu: Ursula Brand 
 
Ausschuss für Soziales, Sport und Integration 
Vertreter 
 
Alt: Sabine Danowski 
Neu: Alfred Baßler 
 
Alt: Armin Barg 
Neu: Carmen Hallek 
 
2. Vertreter 
 
Alt: Dietmar Danowski 
Neu: - 
 
Ausschuss für Stadtentwicklung und Umwelt 
Ausschussmitglied 
 
Alt: Dietmar Danowski 
Neu: Carmen Hallek 
 
Vertreter 
 
Alt: Sabine Danowski 
Neu: Monika Zierden 
 
Alt: Monika Zierden 
Neu: Friedhelm Eigler 
 
Bauausschuss 
Vertreter 
 
Alt: Dietmar Danowski 
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Neu: Friedhelm Eigler 
 
 
Aufsichtsrat WFG 
Vertreter 
 
Alt: Sabine Danowski 
Neu: Klaus Steinmüller 
 
Aufsichtsrat Stadtwerke GmbH 
Ausschussmitglied 
 
Alt: Burkhard Wigge 
Neu: Bernd-Eric Hoffmann 
 
Vertreter 
 
Alt: Armin Barg 
Neu: Klaus Steinmüller 
 
Beirat Förderschule Nord 
Ausschussmitglied 
 
Alt: Sabine Danowski 
Neu: Ursula Brand 
 
Vertreter 
 
Alt: Burkhard Wigge 
Neu: Bernd-Eric Hoffmann 
 
Abstimmungsergebnis: 35 Ja-Stimmen (13 CDU, 8 SPD, 4 UWG, 3 GRÜNE, 2 AL, 2 FDP, 2 

pro Deutschland, Bürgermeister) 
   4 Enthaltungen (2 RUA, 1 CDU,Ullmann) 

 
 
 
 5.1. Besetzung von Ausschüssen und Gremien (Antrag der 

UWG-Fraktion vom 29.04.2020) 
AN/0372/2020 

 
Siehe TOP 5. 
 
 
 
 6. Mitteilungen und Fragen  

 
Der Bürgermeister teilt mit, dass alle Ausschüsse im Bürgerhaus stattfinden sollen, damit 
man die Abstandsregelungen einhalten kann. 
Des Weiteren gibt der Bürgermeister seine Nebeneinkünfte bekannt. Er hat im Jahr 2019 
7.386,00 € aufgrund seiner Tätigkeit im Verwaltungsrates der Sparkasse erhalten. Weitere 
Nebeneinkünfte hat er nicht erhalten. 
 
Bezüglich der Frage aus der letzten Ratssitzung, wie weit man mit dem online Marktplatz war 
teilt Herr Klein folgendes mit: 
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September 2016 
Antrag/Beschluss/Festlegung weitere Vorgehensweise: 
 
Das Citymanagement wurde federführend mit der Ausarbeitung eines Konzeptes, in 
Zusammenarbeit mit einem Arbeitskreis, beauftragt. 
 
Januar 2017 
Ziele wurden im Arbeitskreis festgelegt: 

- Erstellung einer übergeordneten Plattform für Radevormwald 

- Anbindung der bereits bestehenden Internetseiten 

- Finanzierung / Angebotseinholung  

 

Juli 2017 
Vorstellung des Angebotes „Onlinestrategie Radevormwald“.  
 
 

September 2017 
Kosten:  ca. 5.000 Euro für die Implementierung (einmalig)  
  ca. 10.000 – 15.000 Euro laufende Kosten pro Jahr 
Es konnte keine Entscheidung im Gremium getroffen werden. 
 
 

22. April 2020 
Abfrage der Einstellung zur Einrichtung eines Online-Marktplatzes bei Stadt / WFG / 
Werbegemeinschaft / Citymanagement und einer entsprechenden App. 
 
 

24. April 
Festlegung der weiteren Vorgehensweise: 
 
Thema: „Online – Marktplatz“ 
Das Citymanagement wird eine Umfrage bei den Dienstleistern und Einzelhändlern 
durchführen. Ziel ist es, das Interesse an einer konkreten Beteiligung eines Online-
Marktplatzes herauszufinden. 
 
„Stadt – App“ 
Das Citymanagement erarbeitet die inhaltliche Konzeption, in enger Abstimmung mit der 
Stadt / Werbegemeinschaft und Wirtschaftsförderung 
 
Herr Ebbinghaus erfragt, ob es Überlegungen gibt, dass Kommunen finanziell unterstützt 
werden. 
Der Bürgermeister verneint dies. 
 
Frau Pizzato erfragt, wie es mit dem Baugebiet Karthausen weitergeht. 
Herr Klein teilt mit, dass momentan Gutachten erstellt werden und es nach Erstellung 
weitergehen wird. 
Frau Pizzato erfragt hinsichtlich des Haushaltes, ob die Gutachten vorher in Auftrag gegeben 
wurden. 
Herr Klein gibt an, dass die meisten Gutachten im letzten Jahr in Auftrag gegeben wurden. 
 
Herr Hoffmann gibt an, dass auf dem Marktplatz ein Schriftzug angebracht wurde, der 
entfernt werden müsste. 
Der Bürgermeister bedankt sich für diesen Hinweis. 
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Herr Müller erfragt, wann mit der Genehmigung des Haushaltes zu rechnen ist. 
Dies kann nicht beantwortet werden. 
 
Frau Pizzato erfragt, ob sich jemand um die Prioritätenliste kümmert. 
Der Bürgermeister gibt an, dass dies die Aufgabe des Verwaltungsvorstandes ist. 
 
Frau Pizzato möchte wissen, ob es eine Liste gibt, in der die Aufträge die an die WFG 
übergeben wurden, ersichtlich sind. 
Dies wird bejaht. 
 
Herr Lorenz gibt bekannt, dass er als Bürgermeisterkandidat antritt. 
 
Ende des öffentlichen Teils: 16:52 Uhr. 
 
 
 
 
 
 
 
 
Johannes Mans    Larissa Schipper 
Vorsitzender    Schriftführerin 
 
Anlage: Beschlusskontrolle 
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